
当城市经历收缩
■ 本报记者 雷册渊 整理

日前，国家发改委发布的《2019 年新型城镇化建设重点任务》中提到，收缩型中小城市要瘦身强体，转变惯性的增量规划思
维，严控增量、盘活存量，引导人口和公共资源向城区集中。这是国家政策文件中，首次提及“收缩型中小城市”，这让收缩型城市
的概念，从学术讨论的范畴上升到官方认可的层次。

那么，什么是收缩型城市？城市收缩意味着什么？收缩了的城市又将如何发展呢？

那些看似“笨拙”

实则精妙的设计
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约两成城市正在收缩

什么是收缩型城市？

国际上专业的研究机构 “收缩城市国际
研 究 网 络 （Shrinking City International

Research Network）”将城市收缩定义为：人口
规模在 1 万以上的人口密集城市区域， 面临
人口流失超过 2 年， 并经历结构性经济危机
的现象。在中国，虽然“收缩型城市”没有明确
统一的定义，但相关研究中，“人口流失”都是
最重要的指标。

那么，哪些城市被认为是收缩型城市呢？

中国区域经济 50人论坛成员、 上海财经
大学长三角与长江经济带发展研究院执行院
长张学良的研究团队，在对 2865 个县市（区）

中涉及行政区划变动的样本进行分析后发现，

中国 26.71%的地级及以上行政单元、37.16%

的县市（区）发生不同程度的收缩。其中，东北
地区的收缩较为严重。此外，全市和市辖区人
口同时减少的城市有 20多个， 较多分布于湖
北、四川、安徽和黑龙江四省。

首都经济贸易大学教授吴康从 660 个样
本城市中发现，80个城市都出现了不同程度的
收缩，其中 9个城市收缩幅度超过 5%。吴康将
80个城市分为结构性危机收缩， 例如东莞、鞍
山、台州、义乌等；大城市周边的收缩，例如都
江堰、三河、高碑店等；欠发达县级市收缩，例
如汉中、天长、龙泉等；边境偏远型城市收缩，

例如二连浩特等。

收缩型城市有哪些特征？

———人口减少。吴康表示，观察城市收缩，

最直观的层面就是人口变化。随着城镇化率不
断提高，人口从乡村流向城镇，从小城市流向
大中型城市，从欠发达地区流向发达地区。

———第三产业占比低。 从吴康列出的 80

个收缩型城市中不难看出，这些城市的产业结
构中制造业占比较高。

此外， 收缩型城市还普遍存在着工资水
平低和老龄化程度高的特点。根据中国五普、

六普两次人口普查数据， 收缩型城市的城市
化率往往比非收缩型城市低 10 个百分点左
右； 非收缩型城市的大专及以上教育水平人
口占比高出收缩型城市 3.37个百分点， 而职
工平均工资是后者的 1 倍多；另外，收缩型城
市老龄化程度也更高。

量的收缩不代表质也收缩

事实上，“收缩型城市”并不是一个新概念。

上世纪 80年代，很多发达国家就出现了这一现
象。比如某些以钢铁制造业为主的城市，它们在
上世纪中叶前高速发展，工业化程度极高。当国
家完成以第三产业为主导的经济转型后， 这些
城市的工厂纷纷关门。 闲置的机器上逐渐生出
了铁锈，这些地区就被称为“铁锈地带”。

面对困境， 这些城市选择了两种不同的
“更新策略”。一种是“再增长”模式，它把吸引
人口增长作为解决城市衰败的关键，规划大量
项目，建设众多会展中心、体育场馆、博物馆和
商业办公楼，来抑制城市的收缩。短期内，其中
心城区确实比之前热闹了许多，但居民的生活
质量却没有太多提高，反而加重了政府财政支
出。就在前几年，这座城市最终彻底破产。

另一种策略是“精明收缩”。首先在城市规
划中承认自己是一个“较小的城市”，甚至有市
长向媒体表示，“我们是第一批接受收缩的大城
市之一。”该市的规划中，把原有工业用的水道

改造为供居民休闲娱乐的滨水带， 更新改造大
量闲置废弃地为城市绿地。 那些已经受污染或
者荒草丛生的“棕地”也将进行生态修复，改造
为公园绿地。 规划还把城市分为若干个邻里组
团，不定期举办一些邻里讨论会，从而改善邻里
关系。

准备收缩的同时，这些城市也在实施一些
商业发展计划。政府加大教育投入，在当地大
学带动下， 一些科技企业入驻中心商业区，带
来复兴。规划后，住宅土地面积缩小了 30%，整
个城市面积也相应减少。

“量的收缩，不代表质也收缩，相反，收缩
型城市的规划应该更关注居民生活品质和城
市空间品质的提高。” 在清华大学的城市规划
学者龙瀛看来，想要对“收缩型城市”做出真正
的改变，已有观念是需要越过的第一个障碍。

城镇化进入下半场

据城市专家分析，城市收缩有几方面原因：

首先，人口流出既是因，也是果。不断加快

的城镇化，势必会吸引大量人口从乡村到城镇，从
中小城市到大城市。 人口流出尤其是青年人口的
离开，导致城市老龄化程度提高，城市逐渐收缩。

其次，不尽合理的产业结构和过去赖以生存
的资源逐渐枯竭， 也是导致一些城市收缩的原
因。此外，原来的居住地自然环境不佳，想追求更
高的生活舒适度也成为一些人离开的原因。

深圳市房地产研究中心高级研究员李宇嘉
表示，长期以来，人们习惯了“城市必须增长”的
理念。这是高速前进的城镇化“上半场”，大中小
城市人口都在增加。 而城镇化进入 “下半场”之
后，人口向就业机会更多、收入更高、教育和医疗
水平更高的大城市迁徙，是必然现象。

成为收缩型城市，意味着什么？张学良表示，

在中国快速城镇化过程中， 市辖区人口的减少一
定程度上预示城市经济和消费活力的下降， 需要
引起注意。不过，多位专家也指出，“收缩型城市”并
不是负面概念， 这是伴随着城市化和产业转型阶
段出现的，说明传统执迷于“增长”和“扩张”的规
划理念和管理政策需要向注重城市品质的提升转
变。另一方面，从人均 GDP和人均公共资源的角
度看，人口减少，但人均占有资源往往增加了。

那么，收缩型城市未来如何发展呢？

《2019年新型城镇化建设重点任务》中明确
要求收缩型中小城市要瘦身强体，转变惯性的增
量规划思维，严控增量、盘活存量，引导人口和公
共资源向城区集中。 据发改委有关负责人解释，

盘活存量， 就是要盘活中小城市主城区的存量。

因为主城区是经过几十年甚至几百年的时间形
成的，不管是教育资源还是公共服务设施，主城
区都更齐全一些。与其花大量资源在主城区以外
建设新城区，不如把主城区的存量盘活。

调整产业结构，也是收缩型城市发展方向之
一。例如，东莞在保持原有产业优势的前提下，积
极培育高新技术产业。自 2014年起，东莞开始实
施“机器换人”计划，打造智能车间，提高劳动生
产率。

李宇嘉表示，人口外流的城市并不是就要衰
落，而是要顺应城市化新规律。收缩型城市谋发
展，关键是要扭转“增量规划”的惯性思维，“瘦
身”的同时加紧“强身”。与发达国家相比，中国收
缩型城市发展的最大潜力在于当前的城乡差距
还比较大。大城市生活成本居高不下，或许可以
挖掘“瘦身”后中小城市的机会。

（本文综合自《人民日报海外版》《中国青
年报》《21 世纪经济报道》等）
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不知道大家有没有这样的经历？在日常生活
中遇见一些貌似很“笨拙”、很不方便的设计，直
到有一天明白设计者的用心之后，才让你豁然开
朗。下面就给大家盘点一下生活中那些看似“笨
拙”、实则精妙无比的设计。

自动取票机的倾斜感应区 经常乘坐高铁 、

火车的人会发现，火车站的自动取票机上放置身
份证感应的地方是倾斜的， 如果人不用手扶住，

身份证就会滑下去，不能顺利读卡。这样的设计
看似有些不方便，其实不然。试想一下如果设计
为平整的放卡区域，一个着急赶火车的人换了票
就急急忙忙走了，结果身份证忘记拿了，这会给
他造成多大的麻烦。而取票机上这样倾斜的设计
让人必须用手扶着身份证才能读取， 看似麻烦，

实则避免了很多人马虎大意忘记拿身份证。

自动扶梯的扶手差速 大家平常逛商场、出入
地铁站都会乘坐自动扶梯， 其实细心一点的人可
能会发现，扶手的履带比脚踩的楼梯要快一点，原
本放在履带上与身体平行的手， 慢慢就会移动到
身体前面的位置。 发现这点的人刚开始也许会觉
得很奇怪，难道是装电梯的师傅没设置好？

原来，自动扶梯的国家标准就是规定扶手带
比梯级快 0%-2％。这样要求是为了防止乘客在手
握扶手时， 因为扶手带的速度比踏板速度慢了，

造成人体后仰发生意外情况。

汽车保险杠居然是塑料的 不知道开车的朋
友有没有注意到， 汽车的保险杠大都是塑料的。

为什么呢？难道不是越坚固的材料越好吗？

很多年前汽车的前后保险杠还真是钢板冲
压的，后来发现了更好的替代方案———塑料保险
杠。道理很简单，塑料比金属更具有弹性，能更好
地吸收撞击力，塑料保险杠大大降低了行人遇到
低速事故时受伤的概率。

公厕里的信号屏蔽 在许多公共厕所，人们会
发现信号特别差， 导致上厕所想刷会儿手机的人
都抱怨连连。但当你在厕所外面排队时，你就会感
谢这个设计了，因为它能大大减少你的排队时间。

高速公路上的弯道 经常开车出门的老司机
可能会发现，高速上经常会有一些“莫名其妙”的
弯道，明明眼前是一马平川的大平原，还要人为
设置出几个弯道来， 很多人不明白为什么要这
样，既浪费资源，又给行车造成不必要的麻烦。

其实这还真是故意设计出来的，因为在平直
道路上行驶久了，驾驶员缺乏感官刺激，容易精
神疲劳、昏昏欲睡，速度感和快速反应能力会大
大减弱，而且直道还会诱发飙车欲望。而故意设
置弯道的作用就是强迫司机集中注意力、保持大
脑清醒和限制车速，从而减少车祸的发生。

生活中其实处处都蕴藏着设计，有很多设计
看起来很“笨拙”，其实贴心无比，蕴含着智慧。

（本文摘编自“新华每日电讯”微信公众号）

“七千人大会”

这天，刘少奇的讲话只准备了一个
简要提纲，没有稿子，所以大家手上都
是空空的，只是带耳朵听。人们脸上的
表情显示出， 这个讲话的内容非常重
要。

关于目前的国内形势，实事求是地
说，我们在经济方面是有相当大的困难
的。我们应该承认这一点。当前的困难
表现在：人民吃的粮食不够，副食品不
够，肉、油等东西不够；穿的也不够，布
太少了；用的也不那么够。就是说，人民
的吃、穿、用都不足。为什么不足？这是
因为1959年、1960年、1961年这三年，我
们的农业不是增产，而是减产了。减产
的数量不是很小，而是相当大。工业生
产在1961年也减产了，据统计，减产了
百分之四十， 或者还多一点。1962年的
工业也难以上升。这就是说，去年和今
年的工业生产都是减产的。由于农业生
产、工业生产都减产，所以各方面的需
要都感到不够。这种形势，对于许多同
志来说，是出乎意料的。两三年以前，我
们原来以为，在农业和工业方面，这几
年会有大跃进的。在过去几年中，的确
有一段时间是大跃进的。可是，现在不
仅没有进，反而退了许多，出现了一个
大的马鞍形。这种情况是不是应该承认
呢？我想，要实事求是，应该承认事实就
是这样。

这次扩大的中共中央工作会议规
模空前，包括了中央、中央局、省、地、县
五级领导干部。出席会议的，除中共中
央、中央局负责人外，全国每个县委两
人，地委三人，省委四人，中央部委四
人，还有大型厂矿企业和军队单位的负

责人，加起来总共达7118人之多，所以又
叫“七千人大会”。这是中共历史上扩得最
大，也就是出席人数最多的一次中央工作
会议。

八字方针提出已经一年多了，可围绕
国民经济调整，党内的认识总是不能很好
统一。国内形势究竟如何？大跃进为什么
成了这个样子？ 人民公社是不是非办不
可？ 是什么原因造成这样严重的经济困
难？对大跃进以来的工作怎样评价？调整
工作怎样进行？诸如此类的问题，困扰着
许多干部。大家议论纷纷，褒贬各异。为了
总结经验，统一认识，尽快克服困难，中共
中央决定召开这样一次大会。

会议的主要议程，是讨论通过刘少奇
代表中共中央所作的报告。能不能使七千
多名来自全国各地、不同岗位的干部统一
认识，关键就是这个主报告。刘少奇抱定
一个宗旨：实事求是。他在主持起草报告
过程中一再强调，无论是分析形势、肯定
成绩、指出问题，都要实事求是，只有实事
求是，才能统一全党的思想。

报告的初稿已经印出来了，长达四万
多字，是刘少奇主持一个班子在会前起草
的。按以往惯例，报告稿经中共中央政治

局审定后， 由报告人刘少奇在大会上宣
读。毛泽东这次提出一个新建议：不要先
开政治局会议讨论了，直接把报告稿发给
与会人员，同时由刘少奇主持一个高层次
的起草委员会，吸收会上意见修改定稿。

这样，七千人大会1月11日开幕后，首
先就分组讨论刘少奇的报告稿。修改后的
报告稿准备在1月27日再次发给与会人
员。毛泽东这时又提议，刘少奇的报告不
要照念了，改为书面报告，大会上由刘少
奇再放开讲一讲，对书面报告作补充和阐
述。

刘少奇原来没有打算在这一天讲话。

毛泽东提议后，他立即着手准备，连夜写
了个口头讲话的提纲。在全体大会开始之
前，毛泽东等中共中央政治局常委提前来
到人民大会堂主席台休息室，传看刘少奇
拟出的讲话提纲。毛泽东看完一页，就交
给其他常委看， 接力棒似的一页一页传
阅。好在总共只有十来张纸，字又写得很
大，不多会儿就传看完了。

七千多名代表早已在会场内坐定。常
委们传阅完刘少奇的讲话提纲，在一片掌
声中走上主席台。 毛泽东随即主持开会，

宣布由刘少奇讲话。

刘少奇在实事求是地指出了当前的
困难之后，又开始分析造成困难的原因：

原因在哪里？原因不外乎两条：一条
是天灾。连续三年的自然灾害，使我们的
农业和工业减产了。 还有一条， 就是从
1958年以来，我们工作中的缺点和错误。

他果断地提出了两个“三七开”的观
点：一是成绩缺点三七开，七分成绩，三分
缺点和错误；二是困难原因三七开，“三分
天灾，七分人祸”。

全国总起来讲， 缺点和成绩的关系，

就不能说是一个指头和九个指头的关系，

恐怕是三个指头和七个指头的关系。还有
些地区， 缺点和错误不止是三个指头。如
果说这些地方的缺点和错误只有三个指
头，成绩还有七个指头，这是不符合实际
情况的，是不能说服人的。我到湖南的一
个地方，农民说是“三分天灾，七分人祸”。

你不承认，人家就不服。全国有一部分地
区可以说缺点和错误是主要的，成绩不是
主要的。

这些论证充分的观点，鲜明、尖锐的
语言，使干部们听得信服顺劲，感到报告
人真正是敢于实事求是。大家痛感这几年
党内生活不正常，弄得“逢人只说三分话，

未可全抛一片心”， 现在听到这样透彻入
理的报告，感奋不已。然而，也不是每个人
的想法都一样。 有的人心里非常佩服，却
担心一些提法过于大胆；也有的人认为刘
少奇的讲话对缺点错误讲多讲重了，成绩
讲得不够充分，却也难以辩驳。

当然，根据毛泽东的意见和当时中共
中央的认识程度，刘少奇在讲话中仍肯定
“三面红旗”。对庐山会议反右倾，虽然他
说彭德怀写信不算犯错误，信中有不少是
符合事实的，但还是肯定“这场斗争是完
全必要的”。

（十八） 连 载
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黄峥 著
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关于启用全国统一客户服务号码的公告
尊敬的客户：

自 2019年 7月 1日起，我行客服热线号码正式变更为
全国统一客服热线号码 956056。原客服热线号码 960296、

4006960296将持续运营至 2019年 12月底。同时天津银行原
短信服务号码 10690195960296及 106901951960296将变更
为 956056、106980956056 、1069015956056，我行信用卡原短
信服务号码 10690007960296、10690289960296也将变更为
10690007956056、1069100956056。为此给您带来不便，敬请
谅解。感谢您长期以来对我行的支持与厚爱！

特此公告。

天津银行股份有限公司
2019年 6月 17日


